

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, domingo 20 de Diciembre de 1896.

NÚMERO 74

CONDICIONES

Se publicará los domingos.
 serie de 10 números.....\$ 1 00
 Número suelto..... 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

N.º Avenida O., N.º 268 — Apartado, 219.
PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Cayetano Acosta.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS

- establecidos en la República para auxiliar la independencia Cubana
SAN JOSE.
- Club de sras. *Hermanas de María Maceo.*
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Teresa Antunez.
- Club *Hermanos Maceo.*
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.
- Club *General Maceo.*
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Joaquín Vaillant.
- Club Costarricense *José Martí*
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.
- Club Obrero *El Pabellón Cubano.*
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.
- Club Infantil *Recuerdo a Martí.*
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Ana María Moya.
- SAN MARCOS.**
- Club *General Francisco de Miranda.*
 Presidente: don Marcelino Valverde.
 Secretario: don Juan María Esquivel.
- HEREDIA.**
- Club Herediano *El Grito de Yara.*
 Presidente: Lc. don J. Federico González.
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.
- ALAJUELA.**
- Club *José de la Luz y Caballero.*
 Presidente: don Tranquillino Chacón.
 Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.
- GRECIA.**
- Club de señoras *Agramonte.*
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
 Secretaria: señorita Adelina Vega.
- Club *Carlos Manuel.*
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.
- SAN RAMÓN.**
- Club *Bolívar.*
 Presidente: don Luis Rodríguez.
 Secretario: don Florentino Lobo.
- PUNTARENAS.**
- Club *Mariscal Sucre.*
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.
- NICOYA.**
- Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.
- Club *Crombet Borrero.*
 Presidente: don Rafael V. Milanés.
 Secretario: don Diego Castillo.
- MATINA.**
- Club *Cuba Libre.*
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.
- LIMON.**
- Club *Brigadier Crombet.*
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

PERPLEJIDAD

Verdaderamente perplejos nos tienen los cables que en variedad abundosa, se transmiten acerca de la muerte del héroe general Antonio Maceo. Los verosímiles se confunden con los absurdos, el optimismo lucha, los oficiales se desmienten por los oficiosos, y tras algunos días de tensión nerviosa extraordinaria, estamos sin saber qué pensar, ni qué creer: aquellos no nos merecen ningún crédito, porque más que acotumbrados estamos a su falsedad constante, y éstos, tampoco lo ameritan dada la incongruencia de sus detalles y lo inverosímil de la mayor parte de sus explicaciones.

El ánimo más sereno titubea, el raciocinio más frío se turba buscando una solución aceptable, y no quedan a la postre más que dos caminos que seguir: aceptar el hecho fatal prescindiendo de todas las conjeturas, ó negario obstinadamente haciendo caso omiso de la veracidad que pudiera merecernos el Representante de España en Washigton, primer comunicante del hecho.

Optamos por lo segundo, aunque se nos tilde de optimismo exagerado. No podemos creer en cables sospechosos, mientras no tengamos confirmación oficial de la Delegación Cubana. Sobre todo se nos hace muy difícil creer que el gobierno español apele en estos tiempos a medios tan inícuos para vencer al enemigo valeroso que destruirá como angel exterminador sus legiones. Lo creemos ca-

paz de todos los excesos y todas las crueldades, porque una larga historia de siete siglos de reconquista y cuatro de dominación, como antecedentes próximos, nos autorizan para pensar así; pero aunque no olvida la memoria todavía las felonías cometidas con Guillermo Moncada y José Maceo, generales de inmortal renombre, aunque el general Leyte Vidal reposa todavía en los desconocidos abismos de la Bahía de Nipe, víctima de igual celada y aunque Arango sucumbió así y García Iñiguez lleva en la frente el signo del honor propio y el estigma del incalificable proceder contrario, nos repugna creer, lo repetimos, que en estos momentos se haga efectiva aquella bárbara disposición de Weyler que ofrecía 50 mil pesos por la egregia cabeza del caudillo oriental.

En los momentos en que escribimos estas líneas, el mundo entero conmovido pronuncia con interés el nombre de Maceo, y la excitación de la República de Costa Rica demuestra muy claramente lo que él personalmente y la idea que encarnaba, significan para sus hijos. Tal vez podamos pronunciarlo de nuevo entre aclamaciones de victoria, ó por desgracia cortado por los sollozos del que pierde un familiar querido. El tiempo lo dirá. Esperemos sus fallos.

La Circular del Gobierno Cubano

En nuestro número anterior habrán podido apreciar nuestros lectores el valor indiscutible que tiene el manifiesto dirigido por el Gobierno Provisional de la República de Cu-

ba, á los Gobiernos de la América Latina.

Exponente de agravios y de justicieros anhelos, es el documento notable, una justificación plena de la actitud guerrera asumida por el Pueblo Cubano; que, desdeñando los procedimientos arbitrarios de la científica evolución de una raza que degenera cada día, se lanza á buscar por el sacrificio y el heroísmo lo que como pueblo joven necesita para su libre y fecundo desenvolvimiento. Por menores motivos realizó el Continente su indispensable y productiva emancipación.

Trascendentales y rigurosamente exactos son los peligros que señala como producto del indiferentismo americano, para pedirles un movimiento generoso y sin compromisos. Mientras tras el León rampante de la conquista tenga asilo en las entrañas del que fuera teatro de sus correrías, amenazas fatídicas se ciernen sobre la vida independiente y tranquila de estas naciones. La Gran Antilla es la manzana podrida que todo puede contaminarlo cuando en otras condiciones pudiera ser lazo de unión, vínculo de concordia, entre pueblos que en no lejano día pueden hombreadarse como una sola Nación con la vieja Europa; la potente República del Norte.

Por eso halla completa justificación la parte substancial de la circular, el servicio que propone de intervención amistosa entre los contendientes para obtener de la caduca Madre Patria la independencia de Cuba mediante una indemnización proporcionada. Sol-